

Nombre de alumnos: Amairani Gabriela
Guirao López.

Nombre del profesor: María de los Ángeles
Venegas.

Nombre del trabajo: Ensayo

Materia: Procesos culturales

Grado: sexto cuatrimestre

Grupo: Domingos

Comitán de Domínguez Chiapas a 1 de Agosto de 2020

INTRODUCCIÓN:

El Comité Clandestino Revolucionario Indígena - Comandancia General del Ejército Zapatista de Liberación Nacional, a veces abreviado CCRI, es el conjunto de mando del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN). Su nombre se deriva de su composición, mayoritariamente indígena. El zapatismo fue el único movimiento de la Revolución mexicana que realizó una profunda reforma agraria, en la que los pueblos campesinos recuperaron la tierra y el uso de sus recursos naturales y los defendieron con las armas en la mano, tal y como lo establecía el artículo 6 del Plan de Ayala. Un grupo armado, formado en su gran mayoría por indígenas del sur de México en Chiapas, se rebelaron en 1994, parcialmente en respuesta a la firma del NAFTA o Tratado de Libre Comercio de América del Norte, reclamando sus tierras en lo que llamaron la "guerra contra el olvido" del Ejército Zapatista de Liberación Nacional

“MOVIMIENTO ZAPATISTA DE LIBERACIÓN NACIONAL.”

(La tierra es de quien la trabaja)

El 1 de enero de 1994 se dio a conocer lo que conocemos como el movimiento zapatista de liberación nacional, tomo posesión de poblaciones en el estado de Chiapas pero ¿Por qué lo hacían? ¿Para qué y que era lo que buscaban? Con esta lucha, bueno pues la intención de este grupo de personas era para que se valieran sus derechos, se hiciera valer su libertad se acabaran las injusticias hacia el pueblo desde más e hace 500 años que respetara el gobierno su trabajo y que pagaran por lo que trabajaban y que fuese lo justo sin recibir menos de lo que ellos merecían, en esa fecha se abre un frente de guerra en donde estaban en disputa la sociedad contra su gobierno.

Cabe señalar que los primeros en atacar fueron los zapatistas y de esta manera se dieron a conocer ante el gobierno corrupto, y decir aquí estamos, si importamos y valemos por lo tanto queremos ser escuchados y respetados ante este levantamiento de armas se dio a conocer lo que hoy conocemos como “El movimiento Zapatista de liberación nacional”. Dentro del EZLN se vio encabezado por uno de sus personas que era el sub comandante marcos dentro de ello buscaban que se respetara sus derechos, su libertad, y buscaban el respeto, trabajo tierra educación trabajo democracias y paz dentro de las comunidades indígenas, cabe señalar que dentro de este movimiento compartían diferentes culturas y diversidad en ella se dio un intercambio del mismo. EZLN declaro la guerra al gobierno mexicano el objetivo era derrocar al gobierno de Carlos Salinas de Gortari busca establecer una democracia participativa.

Una de las frases más simbólicas del zapatismo era “La tierra es de quien la trabaja”. En el año de 1996 el EZLN y el gobierno encabezado por Ernesto Zedillo firmaron Los cuerdos de san Andrés con el fin de dar a conocer constitucionalmente los derechos y las culturas indígenas.

Hoy en día los jóvenes de ahora no le tomamos la importancia que tiene a lo que fue el movimiento zapatista, y en muchas instituciones educativas no se le da la importancia necesaria para ser hablado este tema frente a sus alumnos algo que sin embargo es de gran importancia tanto a nivel nacional como estatal es necesario que los que somos de Chiapas conozcamos nuestra historia porque

esta historia ya nos hace ser parte de ello aunque no hubiéramos estado en ese momento del levantamiento.

Pero ¿porqué? Porque hoy en día es poco el aprendizaje que hemos tenido de ello desde mi punto de vista yo conocí acerca de este movimiento por relatos de mi papá. Supongo que a muchos de nosotros nacidos en Chiapas nos han platicado de lo que fue esto y nos platican acerca de cómo se vivió del talvez unos causaban miedo, algunos familiares les causaba tristeza o preocupación por alguien quien estuvo en el movimiento un ejemplo de ello es un Tío él es de san Cristóbal y cuenta que él estuvo en uno de los enfrentamientos, decía que moría gente desde mujeres soldados entre otros por busca de su libertad y la de su familia en busca de la liberación de ser respetados y de que se hiciera valer lo que trabajaban en sus tierras que no era justo que les mal pagaran por su trabajo. En mi caso yo conocí por mi papá en ese tiempo formaba parte de la institución del ejército mexicano él contaba que habían muchas injusticias le quitaban sus tierras, mal pagaban sus cosechas, y se las quitaban, estas cosechas eran de café no había apoyo del gobierno ni con la salud, ni educación, no tenían caminos buenos, solo brechas que ellos mismos abrían para poder entrar dice que se transportaban en camiones de ganado, al principio la gente no querían que entraran el ejército ni para comprar sus cosas dice que cuando ellos entraron en las montañas a sus bases no querían pero al paso del tiempo platicando con ellos entendieron que no estaban ahí para quitarles sus tierras ni sus cosechas si no que al contrario iban a protegerlos para que no sucedieran más enfrentamientos ni conflictos cabe señalar que esto se dio en 1996 dos años más delante de que suscitó el movimiento y aunque ya no habían problemas aún estaba peligroso estar ahí.

Dice también que en ocasiones cuando cuidaban las montañas encontraban armas enterradas en la tierra de igual manera dice que encontraban los soldados encontraban tumbas clandestinas abiertas en donde suponían ellos eran donde escondían sus armas, en una ocasión cuenta que masacraron una iglesia el ejército llego y como sabían que no serían capaces de hacer algo contra las mujeres mandaban a las mujeres a enfrentarlos con armas piedras, palos etc. Que utilizaban para defender, dentro de lo que me contaba mi papá era que una vez

cuando ellos intentaban entrar a sus tierras de los zapatistas ellos no querían ya que tenían miedo de ser atacados y matados dentro de este movimiento dice que habían niños, mujeres, hombres, y una vez un militar le quitaron su casco y se fueron contra él y lo casquearon

NO COPIAR

CONCLUSIONES

El movimiento zapatista buscaba dar lugar a sus derechos dentro del gobierno que se les respetara y que no cometieran injusticias ante su pueblo y personas después de lo indagado y de las anécdotas comprendí que dentro de este movimiento participaron muchos pueblos indígenas, donde estaban diversas culturas, lenguas etc. creo que dentro de ella se pudieron compartir diferentes tipos de cultura. A lo largo de su historia, el EZLN ha tenido distintas estrategias de resistencia que pasaron de la formación política y la organización de base, durante la época de la clandestinidad, a la guerra frontal contra el Estado mexicano en 1994, para después centrarse en la lucha política que desde entonces ha librado el zapatismo como movimiento indígena en rebeldía por el reconocimiento jurídico de la diversidad cultural, social, económica y ambiental de los pueblos indígenas de México y el mundo. En palabras de los zapatistas, "un mundo donde quepan muchos mundos".

BIBLIOGRAFÍA

<https://elordenmundial.com/el-movimiento-zapatista/>

http://www.nacionmulticultural.unam.mx/100preguntas/pregunta.php?num_pre=48

<https://www.youtube.com/watch?v=LGUP2aLhkRM>

NO COPIAR